
Le comportement matrimonial à Saint-Norbert (Manitoba): 
un indicateur des rela:ons interculturelles 

Matrimonial Behaviour in St-Norbert (Manitoba): an Indicator of Cross Cultural Rela:onships 

Ce graphique, qui repose sur le registre des mariages de la paroisse de 
Saint-Norbert (Manitoba), représente la propor:on des mariages 
endogames et mixtes parmi les popula:ons mé:sse et canadienne-
française. Il cherche à illustrer l’ampleur des échanges culturels entre les 
deux groupes lors de la première vague de migra:on canadienne-
française, soit entre la créa:on du Manitoba en 1870 et le soulèvement 
mé:s du Nord-Ouest en 1885. On remarque d’emblée une tendance à la 
hausse des mariages mixtes, laquelle suggère une certaine forme de 
rapprochement entre les deux groupes. En revanche, ceSe évolu:on 
ralen:t assez rapidement (dès 1876 en fait) et est aussitôt 
propor:onnellement supplantée (dès 1881) par des mariages 
endogames canadiens-français. Ce ralen:ssement rela:f correspond au 
dispersement dans le Nord-Ouest, surtout à par:r de 1875, des Mé:s 
présents au moment de la créa:on de la Province, ce que confirme 
d’ailleurs la baisse constante des mariages endogames mé:s. L’étude 
approfondie du registre permet de constater que 5 familles mé:sses 
sont plus largement associées à ces mariages mixtes, dont les Delorme, 
les Léger dit Parisien et les Proteau. Ces familles, qui appar:ennent 
généralement à l’élite poli:que et économique mé:sse, montrent 
également une présence par:culièrement soutenue sur toute la période 
dans le registre des mariages, suggérant un lien entre les rela:ons 
interculturelles, le statut socioéconomique des Mé:s et leur persistance 
dans la région.

Relying on the marriage register of the Saint-Norbert (Manitoba) 
parish, this graphic represents the propor:on of endogamous 
and mixed marriages among the Mé:s and French-Canadian 
popula:ons. It seeks to illustrate the extent of cultural exchange 
between the two groups during the first wave of French-
Canadian migra:on between the crea:on of Manitoba in 1870 
and the Mé:s uprising of the North-West in 1885. We recognize 
from the outset an upward tendency of mixed marriages, which 
suggests a certain kind of rapprochement between the two 
groups. However, this evolu:on slows down quickly (from 1876 
on) and is immediately overtaken (star:ng in 1881) by French-
Canadian endogamous marriages. This rela:ve downturn 
corresponds to the dispersal within the North-West, especially 
from 1875 on, of the Mé:s inhabi:ng the province at its 
crea:on, which furthermore confirms the constant decline of 
Mé:s endogamous marriages. In-depth study of the register 
reveals the wider associa:on of 5 Mé:s families to these mixed 
marriages, including the Delormes, Légers dit Parisien, and 
Proteaus. These families, which generally belong to the Mé:s 
poli:cal and economic elite, equally show a sustained presence 
for the whole period within the marriage register, sugges:ng a 
link between intercultural rela:ons, socioeconomic status of the 
Mé:s, and their persistence in the region. 
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